

# 公民館が仕掛ける

## 出入り自由の

### 『こころのネットワーク』

#### 「柏江市中央公民館青年教室のなかでの相互理解」

西村 美東士 昭和音楽大学短期大学部助教授

柏の役割は、「自分への信頼（自信）や他人への信頼」を失いつつある現代青年にとつての、その基本的信頼感を回復するための心を開いて交流できる「癒し」のネットワークとして機能している。

(本文より)

#### ブーラーの自由な精神を求めて

ブーラーとは、フーテンの寅さんのような人のことをいいます。寅さんは、自然を愛し、あたたかい隣人に恵まれ、本当の友だちをたくさんもついて、心豊かに生きていると思います。私たちも、そんな寅さんにあるがれます。

私たちが社会に生きていくために、今の仕事や学業をやめてしまうわけにはいきません。でも、自由な遊び心は失いたくないのです。

アイデアはバラバラだけど、そのひとつひとつが宝物

とり、豊かな時間と空間を創り出そうと話し合っています。かけがえのない自分の人生をいねいに大切に生きるために、あなたも柏ブーの一

員になりませんか。

以上は、ぼくが、一九九二年度柏市青年教室企画委員の青年たちに提案したチラシの前書きである。この前書きに基づいて、教室の名称を「柏江ブーラー教室」(柏ブー)とした。参加者の中には、この前書きの文章にひかれて応募したという人もいる。

しかし、このチラシの一番の魅力は、なんといっても企画委員の青年たちが作ったわけのわからないプログラムだろう。毎月いろいろなことをスキウ的にやってしまおうというのぼりを立て、市民祭で練

だ。過去に各地で行なわれていた青年会議も、目的的なテーマをひとつだけ設定するということをしないで高校に行かない青年たちのための総合的な学習カリキュラムを提供していくが、柏ブーのプログラムはそれとも少し違う。柏ブーでは、企画委員の青年があくまでも自己の関心・興味からばらばらなアイデアを出したのである。

だが、ぼくなどにとって最初は理解できないようなアイデアであっても、提案者の話をよく聞いてみると、意外に面白そうなものが多くなった。「紙芝居」のアイデアが出来たときは、ぼくは最初は「そんなもの、今の若者がやりたがるものか」と内心では思っていた。しかし、あつという間に、「自転車に『柏ブー紙芝居団』」というのぼりを立て、市民祭で練

り歩こう」という所まで青年たちの話は発展していた。あとになって、この「紙芝居」はぼくたちにとっての晴れらしい自己変容のきっかけになんごとなく、ぼくは、「グリーンによる発想法などが企業などで研究されているけれども、そんなテクニックなどそんなに使わなくても、一人ひとりの心が解放されていて、メンバ間で受容的な雰囲気さえあれば、青年たちがいくらでもアイデアを披露してくれる」と思えるようになった。それぞれのアイデアは素晴らしい宝石である。しかも、その一つひとつが色も種類も異なる宝石である。



▲「いなほ」  
平成四年度青年教育  
活動記録  
(編集) ブータロー教室  
「いなほ」編集委員会

例の前書きを書いたとき、ぼくはつきのように考へていた。  
「現代青年が、いま、もっとも求めているものは、自分たち一人ひとりがそれぞれの個性を発揮できる場所、そういう場を創り出すあたたかい仲間関係なのではないだろうか。それを『支持的風土の集団』といふこともできるし、『サンマ』(心を開いて交流できる時間・空間・仲間の3つのマ)ということもできる。ネットワークの本当の意味はこれだ

る。」

しみついでしまう。

だが、そういうネットワークの場は、本人にとって最初はかえってつらいものになるときがある。自分の責任でその自由行使しなければいけないからである。今まで、保護されたり、管理されたりしたことはあっても、自由になれたときの恐るしさは味わったことがない。自由のつらさはブータローの宿命である。だが、このようにして苦しみながらも自由行使したことがないと、結局は、「保護のしかたが足りない」(看理のしかたが悪い)などと言つていつも社会や他人のせいにして被害者を演じて生きていく人生の構えが身に

迷ひからぬ解放していく場になっているのである。

## 撤退自由のネットワークにおける「潔い撤退」

「いっただん集団に入ってしまった」という考え方があるが、ぼくはそれを「不幸の手紙」のようないいふの分かち合い」や「不幸の押し付け」として感じる。他者に対して自分や自分の所属する集団に「同化」するように迫るピア・コンセプト(仲間意識)の逆機能(否定的側面)そのものではないか。

これに対し、ブートーは出入り自由のネットワークとして運営されており、「いつでも、だれでも電話をするぐらいである。ある人の突然の撤退によって抜けた穴でも、残った人で何とかなるも

のだ(担当者は大変だらうけれども、それが社会教育職員の援助者として

の役割なのだから仕方がない)。た

だ、その日に役割をもっているのに抜けくなつた人は、仲間のだれかに連絡するくらいのことは最低限のルールだと思う。そういうルールが学習できるのも、自由なネットワークリーだからこそなのだ。

撤退の自由がなければ、本人がそこに参加するのも「お義理」になってしまふこともある。だから、ネットワークには撤退の自由が必要なのだ。しかし、撤退する人が運営に関して撤退後も発言したり(OBによる現役支配の弊害がそれである)、残っている人を個人攻撃したりするなどの、「立つ鳥あとを濁す」ような未練がましい行為があると本当にいやなものだ。自分の「未練」を他人に押し付けるのは、ブータローの自由な精神に反する。ネットワークに撤退の自由が求められるとともに、撤退する本人には「潔さ」が要求されるのである。

## 出入り自由の淋しさを受容する

ブートーのメンバーが撤退するとき、本当に内心淋しいのかもしれないがニコニコして去っていく。おとな心も適度に持ち合はせているのだろう。

キャンプだけ参加して、あとはまったく出てこない人もいたが、その人などは最初から「みんなでキャンプに行くのが好きだから、キャンプだけ参加します」と言って、キャンプ場では常連メンバーのよう振舞って楽しんでいた。

どおりに交流してくれない相手の存在をも受け入れる」人間に自己愛容することにつながっていく。そういう人間をネットワーカーと呼んでもいいだろう。これこそが「山アラシジングレンマ」を正面から突破するための唯一の筋道なのだと思う。

狹江市にとつての「流入青年」たち

「狼ブー」の「いつでも、だれでも、よかったらおいでよ」の精神（ネットワーク・マインド）は、当然、狼市外から、なかには一時間以上かけて、通ってくる青年たちの参加を増やす結果につながっている。これは「地域に根ざす社会教育」であれ

というアーロー・カンを平面的にしかどう  
らえようとしない人には、好ましく  
ない現象として映るかもしれない。

しかし、独アーヴィングは、現代青年にとっての「アジール」のひとつである。アジールとはもともと「（自治的

な都市などの）不可侵の領域」という意味だが、ここでは「駆け込み寺」として理解しておけばよいだろう。

「正統派」からはじきとばされた人たち（アーティロー）は、そんな自分が受容されるサンマを感覚的ににかぎりつけてアジールに集まつてくる。そこでは、仲間の活動に加わらずに

を吹いてこそ、その土（地域文化）も豊かになるのである。

過去の肯定教育

また、流人青年たちの中には大生も多い。「昔前の青年教育は、」  
学に行かない（行けない）勤労育  
のための福祉的、恩恵的な意味合  
をもって行なわれていたといえよう  
しかし、現代の山アラシジレンマ

クルなどの目的集団に対して、青年団などの生活集團の意義が叫ばれことがある。そこでは、生活に根した総合的な人間交流の意義があつたために評価されていた。もし、そういう人間交流が可能になるならば

「地域に根ざす」といっても、それを機械的に推し進めようとする「土壤」は今までたっても豊かに

先青年はとても大学生はとても「何を楽しみに自分は生きるのか」を見つける場所である。

という意欲など)を前提に成立するのだが、その前提そのものが成立していない現状のもとでは、猶ブーのような「社会教育」によって、高等教育を成立させるための大学生の主体的条件がつくられるという

(参加できずに) その活動を眺めて  
いることって許される。そういう  
所からユース・カルチャー(若者文  
化)が生まれ、社会の「正統派」  
文化に影響を与えていく。

青年たちにとっては、本人が大学だらうが労動青年だらうが、社会育の世界を知つてネットワーク・インドを身につけることが緊急課題になつてゐることには変わりがないのではないか。

キャンプは夜だ

それは現代管理社会の一端に人間解放のユートピアを実現することにも近い。しかし、これといったほかの目的を持たずに、生活の中での人間交流そのものを目的とする試みなどに現代青年が関心を持つだろうか。私たちのそういうためらいに答えを出してくれるひとつ目の仕掛けが、キャンプであり、キャンプの夜であり、キャンプの夜の「空白のプログラム」である。

そこでは、気楽なおしゃべりや「打ち明け話」とともに、「一人ひとりの「生活文化」が自然にしみだしてくる。共通の文化の確認も楽しいが、異なる文化との出会いは「えっへん君っておもしろいね」という感じでより刺激的である。「仲間との楽しさ」とは本当はこういうものであり、キャンプは新しい「生活集団」として新しい教育的効果を發揮してくれる。

日中の正式のプログラムが終わって、夜、「寝床で昼の講論の延長戦」を行うことを「寝床分科会」と呼んでその意義が注目されていたことが過去の青年教育にもある。本音の交流ができるというのである。このような「寝床分科会」の意義も軽視できません。一方で、個人がそれまで持ってきた「文化」や「生活」そのものは分科会の延長でさえありえない。鉄板焼の肉や野菜、アルコールで盛り上がる一方で、個人がそれまで持ってきた「文化」や「生活」そのもの

大学生でさえ、教科書をなかなか買ってくれない。貧乏だからなのかなとも思うが、彼らどうしの飲み会で一千円、三千円と前より払っている。飲み会は現代人にとて「天国から地獄に降りてきた蜘蛛の糸」のようなものかもしれない。たゞなぜそのわりには、「一氣飲さや」「闇問芸」など、それぞれの本心は大切に腰して背中を向け合っているような飲み会のほうが主流のようだ。

しかし、泊ブーの飲み会はそれとは違っている。終了後は、毎回、飲

青年が自分のお金を払う時

がぱつりぱつりと出される。「たんなる飲み会」ゆえの魅力とも言えようか。思いもしなかった他者の枠組との違いに驚き、「おもしろい奴だなあ」と感じしかもそれなりに他者を共感的に理解する。人間は仕事や学業に追われる毎日よりも、夜のほうが自然体になりやすい。だから、夜になると悪いこと」ともしてしまうのだろうが(それは、ある意味での「人間らしさ」である)、夜はそういう魔力をもつてゐるからこそ、ブーラーの自由な精神にあこがれる青年たちにとって魅力的なのである。

これは、自前の金をおたがいに払  
い合っているからではないかと思う。

空白のプログラム

飲み屋に流れていく。用事のある人や、くが、飲めない人でもこれを楽しろとしてジースで参加する人がいるし、泊ブーの終了時刻にぎりぎりにしか間に合わないために、公館でではなく、その飲み屋に直行して待っているというものもけっこういる。

泊ブーの飲み会は一人一千円くらいいかかるが、その金額以上の魅力があるのだろう。ぼくは、これを、「飲み屋での自己解放と相互解放」ととらえている。実際、ぼく自身、その飲み屋で、「ここにいるときがある番号」と「さんらしい」とメンバーによく言われる。メンバーもぼくも

泊ブーでは青年たちは自由を使いこなそうとしている。ぼくは、これをフリースペースの社会的教育力、自己治癒力だと考えている。

ぼくは、『1990年講師としてある反省をしたことがある（そういう反省の機会はけっこう多い）。報告書に掲載する図について話し合っていた時、ぼくは早く完成させよう」と焦っていた。担当者（ぼくの古くからの友人である）がいつもの人々にきな口調で雑談をしぶしぶはさんでいた。ぼくは、「おいおい、早く片づけ

りと決まっているからこそ「来よう」という気もおきるのだが、そればかりでは参加者は「やらされている感」になってしまふ。たとえば、泊マーのプログラムの中の「温泉に行こう」だの「連続お別れバーティー」だのいう月は、じつは何も決まってないのに等しい。そのほか、月切れ目なども「良い加減」に運営している。

たとえば、メンバーの一人が玉華園のブロであると知ると、さっそく翌週のプログラムは玉乗りの練習にしてしまったり、「正月だからカルタ」と「やろう、やろう」と人が言ひ出すと、「やろう、やろう」ということ

けちゃおうよ」と言った。そうしたら、その夜の飲み会で、ある女性メンバーに、「ミトさん、焦ってるんじゃない?」と言われてしまったのだ。担当者のベースのはうがいいと言ふ。彼らにその理由を聞いたところ、「今日はプログラムが何も決まらないかった。私がひとりで飲んでいた屋さん以外でもおしゃべりのためのおしゃべりができると思って楽しみに来たのに……」と言うのである。プログラムを決めて、その目標に向かって参加者を楽しませる、そんな「過去の社会教育の枠組」にぼくらのほうこそ縛られていたのかもしれない。逆に、担当者の「職員らしからぬ言動」は、彼の本領發揮、面目躍如の行為であり、さらにはユースワークとしての社会教育主事の存在意義そのものを示すものであったのだ。

フリー・ベースの創造のための職員や講師の働きかけのあり方は、簡単そうで難しいし、難しそうで簡単なのである。

人間は親に全面的に依存できる時期を過ぎて、現実原則を働きかねなければいけない社会に出ていく。そればかりでなく、「痛み」を「楽園放逐」という。そのときにすでに「痛み」は不可避的に生じるのである。「痛み」を経験していないう人はいない。もちろん、気づきかないうことはない。しかし、そういう「痛み」をつらくて乗り越えられないでいる人が、「深み」をもっていることを証明された人間のようにはかの人を見下す



### *Personal Data*

西村英東士（にしむら・みとし）

## mitoちゃんと呼ばれる

昭和醫藥大學短期大學部助教授

船江ブータロー教室(船江市青年教室) 年

講師、商務廳青少年問題ドキュメント

ション委員、中央青少年団体連絡協議会特

別研究委員会委員、文部省全国の生化学者  
精報の上にスコット後に開かれた研究協力委

情報のシステム化に関する調査研究協力者  
東京電機大学 川原 勉 藤井 勝 稲川 勝

東京都、神奈川県、綾野市、高川市、東京都、中野区、葛飾区などの各種生産者連絡機

市、中野区、葛飾区などの各種主導子音法  
選解説要集

### 〈第1回：假面テニス〉

社會教育、社會教育行政、社會教育社團

### 学習情報提供、生産学習、パソコン活用

#### パソコン通信

### 〈主な著書・論文等〉

「生涯学習か・ぐ・ろ・ん-主体・情報・

迷路を避ぶー」平成3年4月(学文社)。

「こ・こ・ろ生産学習ーいはりたい人、い

りませんー」平成5年3月(学文社)

Digitized by srujanika@gmail.com

Digitized by srujanika@gmail.com

存の表れであると批判したところ、ある学生に「あなたは傷ついたことがないのではないか」と出席席一ぱーに書かれてしまった。「その人がそれを信じていて幸せになれのならいいではないか。だから、批判すべきではない」というのである。しかし、そのようにして批判を避けて生きいくことしたら、そのあとに残るコミュニケーションとは全く空疎なものだろうか。また、特定の個人を偶像崇拜するファシズムが現れても、ぼくたちは「一部の人が幸せになれのなら」と言って批判を避けなければならぬのだろうか。社会は個人がばらばらに生きていける所ではないはずだ。しかも、自称「傷ついた人」は、偶像崇拜を許す「優しさ」のわりには、ぼくの触れられたくない過去で心を閉ざす「心を開かせること」が必要だから」といって、相手の人格にまで立ち入って論じたり過去を詮索したりすることなどは誰にもできないはずだ。その相互認識なしには、心を開くコミュニケーションなどで生きるわけがないし、「アララジ・ジレンマ」に陥ってしまうことも目に見えている。もしもしたら、何人かの現

代青年は、「心を開く」ミニニケーション」を非主体（偶像崇拜）的に憧れすぎているため、その結果として、実際にはそういうコミュニケーションができなくなってしまっているのかもしれない。

傷ついた青年たちのもつている敗北主義は、現在、「被害者」を演じようとする思考回路にはまっている。それがそれなりの自分勝手な安定感を生み出してしまうると思われる。そういう現代社会において、ハイパーの青年たちが培ってきたネットワーク・マインドの「明らかさ」と「しさ」は、とても重要な役割を果たすことができる。ハイパーの役割は、「自分への信頼（自信）」や他人への信頼を失いつつある現代青年にとっての、その本質的信頼感を回復するための、心を開いて交流できる（いやし）のネットワークとして機能しているといえるのである。<sup>9</sup>

2003-8 社会教育 - 24